
Berlin TimesBerlin Times   
        Wissenswertes über Berlin von der G376 Berlin Klasse, April 2009 
 
 

 

	  

Dorothea	  Sophia	  von	  
Schleswig-‐Holstein-‐
Sonderburg-‐Glücksburg	  
(1636-‐1689),	  hier	  1682,	  
zweite	  Frau	  von	  Friedrich	  
Wilhelm	  I.,	  der	  Große	  
Kurfürst	  von	  
Brandenburg.	  
 

 
Ehrgeizige Braut verlangt Land als 
Hochzeitsgeschenk vom Kurfürsten 

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
Die	  Nachfolgerin	  unserer	  geliebten	  und	  leider	  an	  
Schwindsucht	  verstorbenen	  Prinzessin	  Luise	  (aus	  dem	  
Hause	  Oranien)	  verlangte	  als	  Hochzeitsgeschenk	  von	  
unserem	  Großkurfürsten	  ein	  beachtliches	  Stück	  Land	  kurz	  
hinter	  den	  westlichen	  Stadtmauern.	  Dies	  benannte	  sie	  nach	  
sich	  selbst	  –	  Dorotheenstadt	  und	  ließ	  sie	  zu	  bebaubaren	  
Grundstücken	  pflügen,	  in	  verschiedenen	  Größen	  aufteilen	  
um	  sie	  dann	  gewinnbringend	  an	  diverse	  	  Edelmänner	  zu	  
verkaufen.	  	  Die	  zuerst	  nur	  wenig	  attraktiven	  Grundstücke	  
machte	  Prinzessin	  Dorothea	  schmackhafter,	  indem	  sie	  mehr	  
als	  1000	  Lindenbäume	  in	  einer	  Viererreihe	  gen	  Spandau	  
pflanzen	  ließ	  und	  somit	  den	  Weg	  für	  eine	  zukünftige	  Allee	  
ebnete.	  	  Noch	  attraktiver	  wurde	  der	  Kauf	  ihrer	  Grundstücke	  
gemacht,	  indem	  sie	  den	  Käufern	  wenigere	  Besteuerungen	  
versprach.	  Zum	  Beispiel	  würden	  sie	  von	  der	  zumeist	  
mühsamen	  Arbeitspflicht	  (wie	  die	  nie	  endenwollende	  Arbeit	  
an	  dem	  9	  Meter	  hohen	  und	  6	  Meter	  dicken	  Festungswall)	  
befreit	  und	  brauchten	  auch	  nicht	  mehr	  den	  groben	  und	  
rauhen	  Soldaten	  ihres	  Mannes	  Quartier	  zu	  gewähren.	  	  
Prinzessin	  Dorothea	  machte	  einen	  erheblichen	  Profit	  aus	  
dem	  Verkauf	  ihres	  "Hochzeitsgeschenks,"	  mit	  dem	  sie	  sehr	  
wahrscheinlich	  die	  finanzielle	  Zukunft	  ihrer	  Söhne	  sichern	  
will.	  
Wie	  anders	  war	  doch	  unsere	  Prinzessin	  Luise,	  die	  als	  scheue	  
19-‐jährige	  Braut	  des	  Kurfürsten	  aus	  Holland	  nach	  Berlin	  kam	  
und	  uns	  rauhen	  Berlinern	  mit	  einem	  schön	  beblumten	  und	  
harmonisch	  gelegten	  Lustgarten	  bescherte,	  die	  Berliner	  mit	  
der	  Kartoffel	  bekannt	  machte	  und	  das	  erste	  Waisenhaus	  in	  
ganz	  Deutschland	  errichtete.	  	  Mit	  ihr	  waren	  hunderte	  von	  	  
holländischen	  Aussiedlern	  gekommen,	  die	  der	  durch	  

	   Krieg,	  Pest	  und	  Hungersnot	  ausgebeuteten	  
Bevölkerung	  nicht	  nur	  neues	  Blut	  zuführte,	  sondern	  
auch	  neue	  landwirtschaftliche	  Methoden	  in	  der	  Vieh-‐
und	  Gemüsezucht	  und	  Milchwirtschaft	  einführte.	  Kann	  
die	  schon	  einmal	  verheiratete	  und	  kommerziell	  
orientierte	  Dorothea	  mit	  ihrer	  Baulust	  der	  frommen,	  
herzensguten	  und	  großzügigen	  Luise	  jemals	  das	  
Wasser	  reichen?	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  von	  T.	  C.	  Lee	  
	  
	  

Peter Hoelletonne: Die 
Klatschspalte fuer Berlin  
	  
Eine Prinzessen kämpft gegen Berlin! 

 

Januar	  1859:	  	  In	  
diesem	  Monat	  vor	  
einem	  Jahr,	  kam	  die	  
wunderschöne	  und	  
schüchterne	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
Prinzessin	  Victoria	  
aus	  Großbritannien,	  
die	  älteste	  Tochter	  
von	  Königin	  Victoria	  
und	  Prinz	  Albert	  
von	  Sachsen-‐
Coburg	  und	  Gotha,	  
nach	  Berlin	  um	  den	  
Kronprinzen,	  
Friedrich	  Wilhelm,	  
zu	  heiraten. 

Es	  war	  eine	  wunderschöne	  Hochzeit,	  in	  Anwesenheit	  
der	  ganzen	  Aristokratie	  von	  Berlin,	  die	  als	  Gäste	  da	  
waren.	  Die	  Vermählung	  war	  nicht	  nur	  eine	  Verbindung	  
zwischen	  Vicki	  und	  Fritz,	  sondern	  auch	  eine	  zwischen	  
Preussen	  und	  Großbritannien.	  	  
Aber	  leider	  ist	  unser	  Berlin	  nicht	  etwas	  für	  Vicky.	  Als	  
sie	  ihren	  Eintritt	  durch	  die	  Tore	  der	  Stadt	  machte,	  
musste	  die	  arme	  Prinzessin	  an	  der	  Kälte	  leiden.	  Sie	  
fuhr	  durch	  die	  Strassen	  von	  Berlin	  in	  einer	  Kutsche	  
ohne	  Mantel,	  ohne	  Schal.	  Wir	  Berliner	  wissen,	  dass	  
Januar	  eine	  grässliche	  Zeit	  ist	  draußen	  zu	  sein.	  
Prinzessin	  Victoria	  wusste	  das	  nicht	  und	  so	  machte	  die	  
Stadt	  einen	  schlechten	  Eindruck	  auf	  sie.	  	  

	  
	  

	  
	  



	  
	  
	  

	  
Die	  Flitterwochen	  wurden	  auch	  nicht	  besser	  als	  das	  Paar	  in	  
das	  kurfürstliche	  Schloss	  von	  Friedrich	  “Eisenzahn”	  einziehen	  
musste.	  Das	  Schloss,	  das	  1451	  gebaut	  wurde,	  ist	  auch	  seitdem	  
nicht	  mehr	  renoviert	  worden.	  Das	  Schloss	  hat	  keine	  gescheite	  
Wasserleitung,	  also	  musste	  die	  mutige	  Prinzessin	  im	  kalten	  
Wasser	  baden.	  Angeblich	  mussten	  die	  Soldaten,	  die	  nur	  für	  
Kriegsführung	  geeignet	  sind,	  das	  Wasser	  von	  dem	  schicken	  
Hotel	  du	  Rome	  durch	  die	  Strassen	  bis	  zum	  Schloss	  tragen.	  	  
Aber	  was	  wirklich	  schlimm	  für	  die	  empfindliche	  Prinzessin	  ist,	  
ist,	  dass	  sie	  im	  Zimmer	  neben	  den	  Spukzimmer	  von	  Friedrich	  
Wilhelm	  III	  schlafen	  muss.	  Das	  Zimmer	  ist	  seit	  Jahrzehnten	  
nicht	  berührt	  worden,	  um	  den	  schon	  seit	  Jahren	  toten	  
Kurfürsten	  zu	  respektieren.	  In	  einem	  von	  den	  Nebenzimmern	  
gab	  es	  sogar	  tausende	  von	  Fledermausleichen!	  So	  ein	  Schreck!	  	  
Die	  Vicki,	  die	  als	  ihre	  Aussteuer	  viele	  hübsche	  Kleider	  
bekommen	  hat,	  hat	  nicht	  einmal	  Schränke,	  wo	  sie	  sie	  
aufhängen	  könnte!	  So	  was	  geht	  natürlich	  nicht	  für	  eine	  
Prinzessin!	  	  Kann	  Vicki	  Berlin	  überleben?	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  von	  Marie-‐Sophie	  Ritter	  

	  
	  

Berlin: Haupstadt der Drogen und 
Prostituierten?! 

	  

	  
15.	  Oktober	  1922:	  	  
Berlin	  scheint	  eine	  
Dschungelhöhle	  der	  
Prostitution	  und	  
Drogenmissbrauchs	  zu	  
sein.	  	  Die	  immer	  tiefer	  
fallende	  Mark	  kann	  man	  
als	  Symbol	  der	  sich	  
verschlechternden	  
Grundwerte	  der	  
Bevölkerung	  sehen.	  
Alles,	  was	  zur	  Zeit	  
passiert,	  fügt	  sich	  
zusammen	  wie	  eine	  

grausame	  Szene	  eines	  fleischgewordenen	  Alptraums.	  Mit	  dem	  
neuen	  Sowjetischen	  Regime	  an	  der	  Macht	  ist	  das	  Berliner	  Volk	  
so	  verzweifelt,	  dass	  es	  sogar	  seine	  eigenen	  Töchter	  
prostituiert.	  In	  einem	  Interview	  mit	  Ehrenberg,	  einem	  
russischen	  Soldaten,	  erfahren	  wir,	  dass	  er	  eines	  Abends	  
eingeladen	  wurde	  um	  einen	  neuen	  Nachtklub	  zu	  besuchen	  um	  
später	  nur	  herauszufinden,	  dass	  er	  zu	  einem	  Privatheim	  
eingeladen	  war.	  Er	  erzählt:	  "Statt	  Champagner	  wurde	  ich	  mit	  

	   Limonade	  bedient	  und	  dabei	  kamen	  die	  Töchter	  des	  
Gastgebers,	  nackt,	  heraus	  und	  als	  Angebot	  meiner	  
Auswahl.	  In	  so	  einen	  Dreck	  hat	  sich	  diese	  Gesellschaft	  
verwandelt!“	  
Chaos	  ist	  kein	  vergleichbares	  Wort,	  mit	  dem	  man	  die	  
Situation	  auf	  den	  Straßen	  beschreiben	  könnte,	  
sondern	  eine	  Untertreibung.	  Die	  rechtsradikalen	  
Gruppen	  werden	  mit	  jedem	  Tag	  dreister	  	  und	  haben	  
jetzt	  den	  olympischen	  Rekord	  in	  dem	  Sport	  der	  
vorsätzlichen	  Tötung,	  mit	  354	  Attentaten,	  aufgestellt.	  
Ringvereine	  spielen	  eine	  leitende	  Rolle	  auf	  den	  
Straßen	  als	  Organisation	  der	  Kriminellen	  und	  regieren	  
die	  Schattenwirtschaft	  durch	  einen	  fortwährenden	  
Drogenhandel,	  mit	  Kokain	  als	  Sonderangebot.	  Café	  
Leon	  auf	  dem	  Nollendorfplatz,	  eine	  der	  
berühmtesten	  literarischen	  Cafés	  Berlins	  ist	  der	  
heutige	  Zentralpunkt	  der	  Gefährlichkeit	  und	  Intrige.	  	  
Was	  wird	  aus	  dieser	  Großstadt	  mit	  so	  viel	  Potential	  
werden?	  Die	  hoffnugslose	  Mutter	  der	  Töchter	  seufzt	  
und	  fragt:	  	  „Kann	  man	  das	  ein	  Leben	  nennen?	  Oder	  
ist	  es	  das	  Ende	  der	  Welt?“.	  Ihre	  Frage	  findet	  ein	  
großes	  Echo,	  und	  viele	  bestätigen	  dieselbe	  Meinung.	  
Aber	  alle	  stehen	  einfach	  dabei	  und	  stimmen	  nur	  zu.	  	  
Kann	  es	  wirklich	  so	  sein,	  dass	  der	  Zusammenbruch	  
der	  Währung	  auch	  die	  moralischen	  Anforderungen	  so	  
abscheulich	  verändert	  hat?	  	  Dadurch	  ist	  es	  
augenfällig	  geworden,	  dass	  die	  Zukunft	  Berlins	  nur	  
noch	  bewölkter	  und	  trüber	  erscheint.	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  von	  Stefana	  Albu	  

	  
	  
	  
	  
	  

Letzte Mitglieder der 
Ringvereine festgenommen! 

	  
Weitere	  Mitglieder	  der	  als	  Ringvereine	  bekannten	  
kriminellen	  Organisationen	  wurden	  gestern	  in	  einer	  
aufregenden	  Konfrontation	  mit	  der	  Polizei	  in	  der	  Bar	  
"Grosser	  Zug",	  die	  auf	  einer	  Insel	  am	  Fluss	  Dahme	  
liegt,	  verhaftet.	  Die	  Polizei	  hatte	  die	  scheinbar	  
unerreichbare	  Insel	  infiltriert,	  indem	  sie	  sich	  als	  ein	  
Gesangsverein	  ausgab,	  der	  in	  der	  Bar	  für	  die	  Gangster	  
singen	  sollte.	  Nach	  der	  ersten	  Nummer,	  dem	  
bekannten	  Lied	  "Wem	  gehörst	  du,	  schöner	  Wald?"	  
nahmen	  die	  Polizisten	  ihre	  Pistolen	  heraus	  und	  
nahmen	  die	  applaudierenden	  Gangster	  fest.	  Diese	  
wurden	  zum	  Alexanderplatz	  gebracht,	  wo	  sie	  nach	  
vielen	  Punkten	  angeklagt	  werden,	  unter	  anderem	  
Drogenschmuggel	  und	  -‐Handel.	  	  
	  

	  
	  



	  
	  
	  

	  
	  
	  

	  
Berlin	  hat	  den	  anhaltenden	  Kampf	  mit	  großen	  Augen	  
verfolgt.	  Manche	  Mitglieder	  der	  Ringvereine,	  wie	  "Muskel	  
Adolf"	  oder	  "Kletter	  Maxe"	  sind	  wohlbekannt	  und	  werden,	  
vor	  allem	  unter	  jungen	  Frauen,	  als	  Berühmtheiten	  
angesehen.	  Muskel	  Adolf	  war	  der	  Anführer	  der	  Gruppe,	  die	  
versuchte	  den	  Tod	  eines	  Ringmitgliedes	  zu	  rächen,	  ein	  
Kampf,	  der	  in	  einem	  Blutbad	  endete.	  Nachdem	  viele	  Bürger	  
beim	  Versuch	  einen	  ihrer	  Leute	  vor	  den	  brutalen	  Kriminellen	  
zu	  schützen	  ihr	  Leben	  ließen,	  schwor	  die	  Polizei	  die	  
Verbrecherorganisation	  zu	  Fall	  zu	  bringen.	  Der	  Kampf	  hat	  
eine	  ganze	  Weile	  gedauert,	  aber	  mit	  diesen	  neuen	  
Verurteilungen	  können	  die	  Berliner	  zuversichtlich	  sein,	  dass	  
wir	  das	  Ende	  der	  Ringvereine	  bald	  sehen	  werden.	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  von	  Jessalyn	  Traino	  

	  
	  
	  

Strassen Berlins  
rotgefärbt von Blut 

Täglich	  wird	  mehr	  Blut	  in	  den	  Straßen	  von	  Berlin	  verschüttet.	  
Wievielen	  	  Ermordungen	  mehr	  müssen	  wir	  zusehen?	  	  Rosa	  
Luxemburg,	  Karl	  Liebknecht,	  Walther	  Rathenau.	  	  Bald	  wird	  es	  
keine	  Liberalen	  mehr	  geben!	  Und	  armer	  Hugo	  Haase,	  der	  
Führer	  der	  Unabhängigen	  Sozialistischen	  Partei,	  ermordet	  
auf	  den	  Treppen	  des	  Reichstages.	  	  Seit	  1918	  haben	  wir	  376	  
politische	  Morde	  in	  diesem	  Land	  bezeugt.	  Warum	  haben	  so	  
viele	  der	  Mörder	  unbestraft	  gehen	  können?	  Unser	  
Justizwesen	  stinkt	  vor	  Korruption.	  Betrachten	  Sie	  die	  
Ermordung	  von	  Walther	  Rathenau.	  Techow	  verbrachte	  nur	  
vier	  Jahre	  im	  Gefängnis	  für	  die	  Ermordung	  unseres	  geliebten	  
sozialdemokratischen	  Außenministers!	  Und	  warum	  erhielten	  
Kern	  und	  Fischer,	  die	  zwei	  Mitverschwörer	  des	  Attentates,	  
volle	  Militärehren	  bei	  ihren	  Begräbnissen?	  Wie	  kann	  unser	  
Militär	  diese	  Mörder	  ehren?	  Es	  ist	  ein	  Verbrechen.	  Und	  die	  
durchschnittliche	  Haftstrafe	  für	  Mord	  ist	  nur	  vier	  Monate!	   

	   Vergessen	  wir	  nicht	  ,	  dass	  die	  Mehrheit	  dieser	  
Mörder	  Rechtsextremisten	  sind.	  Ist	  dieses	  nicht	  eine	  
Verschwörung?	  	  
Wie	  können	  wir	  eine	  Demokratie	  haben,	  wenn	  
unsere	  demokratisch	  gewählten	  Führer	  ermordet	  
werden	  und	  die	  Mörder	  unbestraft	  ausgehen?	  
Unsere	  junge	  Republik	  überlebt	  nicht,	  wenn	  die	  
politischen	  Meuchelmorde	  fortfahren.	  Wir	  müssen	  
vor	  der	  Aristokratie	  und	  vor	  dem	  Militär	  misstrauisch	  
sein.	  Es	  ist	  klar,	  dass	  sie	  beabsichtigen,	  unsere	  
Republik	  zu	  stürzen	  und	  die	  Macht	  zu	  übernehmen.	  
Und	  dies	  dürfen	  wir	  nicht	  zulassen.	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  von	  Riley	  Waggaman	  
	  

	  

	  
	  
	  
	  
	  

Walter	  Rathenau	  
1867	  -‐	  1922	  

	  
	  
	  
	  

Reichstagsbrand:  
Zufäll iger Unglück oder  
kommunistischer Angriff? 

	  
28.	  Februar	  1933:	  Die	  ganze	  Bevölkerung	  war	  
schockiert,	  als	  ein	  großes	  Symbol	  der	  Demokratie	  
durch	  Feuer	  zerstört	  wurde.	  	  Als	  die	  Polizei	  den	  Brand	  
untersuchte,	  achteten	  sie	  natürlich	  auf	  Indizien,	  die	  
auf	  mutmaßliche	  Täter	  zeigen.	  	  Sofort	  fand	  sie	  auch	  
schon	  einen	  Mann	  im	  Reichstag,	  einen	  holländischen	  
Kommunisten,	  der	  Marinus	  van	  der	  Lubbe	  heißt.	  	  Van	  
der	  Lubbe,	  sagte	  die	  Obrigkeit,	  ist	  ohne	  Hemd	  auf	  
dem	  Grundstück	  des	  Reichstags	  gefunden	  worden.	  	  
„Ein	  bisschen	  verwirrt,“	  sagte	  ein	  Polizist,	  der	  
namenlos	  bleiben	  will,	  über	  van	  der	  Lubbe.	  	  Es	  wird	  
angenommen,	  dass	  Präsident	  von	  Hindenburg	  	  

	  
	  



	  
	  
	  

	  
heute	  eine	  Ansprache	  geben	  wird,	  das	  Feuer	  zu	  erklären	  und	  
eine	  Vorgehensweise	  zu	  erläutern.	  	  Eine	  Quelle	  in	  der	  
Regierung	  berichtet	  uns,	  dass	  Kanzler	  Hitler	  sicher	  ist,	  dass	  
diese	  Brandstiftung	  als	  Angriff	  von	  den	  Kommunisten	  zu	  
verstehen	  ist.	  	  Zur	  Zeit	  ist	  es	  ziemlich	  sicher,	  dass	  es	  kein	  
Unglück	  ist	  –	  wahrscheinlich	  ist	  es	  doch	  Brandstiftung.	  	  Das	  
bedeutet	  aber	  nicht,	  dass	  es	  sicher	  eine	  kommunistische	  Tat	  
war,	  nur,	  dass	  es	  durch	  Menschenhand	  geschah.	  	  	  
Bis	  die	  Polizei	  weitere	  Beweise	  finden	  kann,	  können	  wir	  nicht	  
wissen,	  was	  für	  eine	  Bedeutung	  diese	  Tat	  hat,	  und	  was	  
eigentlich	  passiert	  ist.	  Unabhängig	  davon,	  ob	  es	  ein	  
kommunistischer	  Angriff	  war	  oder	  nicht,	  müssen	  wir	  alle	  
aufmerksam	  sein,	  die	  Täter	  zu	  finden,	  und	  dem	  
verhängnisvollen	  Brand	  auf	  den	  Grund	  gehen.	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  von	  David	  Eklund	  
	  

Brennender	  Reichstag	  

 
 
KRISTALLNACHT:  SYNAGOGEN 
BRENNEN UND OFFIZIELLE 
JUDENVERFOLGUNG BEGINNT 
	  
Gestern	  Abend,	  am	  9.	  November	  1938,	  wurde	  die	  jüdische	  
Bevölkerung	  im	  ganzen	  deutschen	  Reich	  angegriffen.	  	  	  
Gewalt	  gegen	  Juden	  ist	  in	  jeder	  deutschen	  Hauptstadt	  
ausgebrochen,	  einschließlich	  Berlin.	  Die	  Angriffe	  waren	  
zahlreich	  und	  am	  markantesten	  in	  Berlin.	  Die	  	  

	   Gewalttätigkeiten	  sind	  angeblich	  eine	  Reaktion	  auf	  
die	  Ermordung	  von	  einem	  deutschen	  Botschafts-‐
personalmitglied.	  	  Am	  8.	  November	  hatte	  Herschel	  
Grynszpan,	  ein	  polnischer	  Jude,	  ein	  deutsches	  
Botschaftpersonalmitglied,	  Ernst	  vom	  Rath,	  in	  Paris	  
ermordet,	  weil	  seine	  Familie	  schlecht	  in	  Nazi-‐
Deutschland	  behandelt	  wurde.	  Es	  sieht	  so	  aus,	  als	  
ob	  die	  Nazis	  wollten,	  dass	  die	  Kristallnacht	  wie	  eine	  
spontane	  Reaktion	  zum	  Attentat	  aussieht,	  aber	  die	  
Gewalttätigkeiten	  wurden	  präzise	  geplant.	  Der	  
Mordanschlag	  hat	  nur	  den	  Nazis	  einen	  Grund	  
gegeben,	  die	  Juden	  anzugreifen.	  	  
Während	  Mitglieder	  der	  Hitler-‐Jugend	  und	  der	  SS	  
mehr	  als	  90	  Juden	  brutal	  zusammenschlugen	  und	  
sogar	  getötet	  haben,	  hat	  ein	  Publikum	  nur	  einfach	  
zugeschaut.	  Über	  7,500	  jüdische	  Geschäfte	  wurden	  
in	  Deutschland	  zerstört,	  und	  270	  Synagogen	  wurden	  
in	  Deutschland	  niedergebrannt.	  In	  Berlin	  wurden	  
neun	  der	  zwölf	  Synagogen	  in	  Brand	  gesetzt.	  Die	  
Polizeibeamten	  haben	  den	  Ermordungen	  von	  Juden	  
tatenlos	  zugeschaut.	  Die	  Feuerwehr	  hat	  
bereitgestanden	  und	  hat	  aber	  nur	  etwas	  gemacht,	  
wenn	  das	  Feuer	  sich	  zu	  anderen	  Gebäuden	  
ausgebreitet	  hat,	  die	  von	  Ariern	  besessen	  wurde.	  
Die	  Kristallnacht	  hat	  somit	  einen	  neuen	  
Präzedenzfall	  für	  die	  Diskriminierung	  gegen	  die	  
Juden	  geschaffen.	  	  
Diese	  Ausstellung	  der	  Gewalt	  sieht	  nicht	  gut	  für	  
Deutschland	  aus.	  	  Amerika	  hat	  seine	  Botschafter	  aus	  
Deutschland	  genommen,	  und	  viele	  Berliner	  sind	  
sehr	  böse	  auf	  die	  Nazis	  geworden.	  Es	  sieht	  so	  aus,	  
als	  ob	  dieses	  Ereignis	  nur	  der	  Anfang	  der	  Verfolgung	  
der	  Juden	  ist.	  Laut	  Bericht	  will	  die	  Regierung,	  dass	  
die	  Juden	  die	  Trümmer	  aufräumen	  und	  die	  
Reparaturarbeiten	  aus	  eigener	  Tasche	  bezahlen.	  	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  von	  Jenny	  Bourgoin	  
	  

Eine	  brennende	  Synagoge	  
	  
	  

	  

	  
	  



	  
	  
	  

Hitler begeht Selbstmord: 
Goebbels Familie auch tot  

 

	  

Donnerstag,	  den	  10.	  Mai	  
1945:	  	  Adolf	  Hitler,	  unser	  
mächtige	  Führer	  seit	  zwölf	  
Jahren,	  hat	  am	  Montag,	  
den	  30.	  April	  um	  15:30	  Uhr	  
Selbstmord	  begangen.	  	  
Hitler	  hatte	  sich	  in	  seinem	  
Führerbunker	  verschanzt,	  
als	  die	  Alliierten	  Berlin	  fast	  
erreicht	  hatten.	  	  Seit	  April	  
war	  es	  ziemlich	  klar,	  dass	  	  

	  
Deutschland	  Berlin	  nicht	  mehr	  halten	  konnte.	  Wilhelm	  
Keitel	  hat	  Hitler	  berichtet,	  dass	  den	  deutschen	  Truppen	  sehr	  
bald	  die	  Munition	  auslaufen	  werden.	  Danach	  wurde	  
verlautet,	  dass	  Hitler	  einen	  Nerven-‐zusammenbruch	  
während	  einer	  Konferenz	  gehabt	  hat.	  	  
Hitler	  hat	  über	  den	  Tod	  von	  Benito	  Mussolini	  gehört.	  
Mussolini	  wurde	  in	  Italien	  erschossen,	  und	  sein	  Körper	  in	  
Milan	  gehängt.	  Hitler	  wollte	  offensichtlich	  nicht,	  dass	  so	  ein	  
Tod	  ihn	  ereilt.	  
Am	  29.	  April	  hat	  Hitler	  Eva	  Braun	  geheiratet.	  Die	  
Jungvermählten	  lebten	  ihre	  letzten	  Tage	  im	  Führerbunker.	  
Hitler	  fragte	  Werner	  Haase,	  einen	  Mediziner,	  welche	  Form	  
von	  Suizid	  am	  effektivsten	  sei.	  Haase	  hat	  Zyanid	  und	  einen	  
Kopfschuss	  vorgeschlagen.	  Die	  Hitlers	  haben	  Zyanid	  
genommen,	  aber	  nur	  Adolf	  hat	  sich	  erschossen.	  Das	  
Ehepaar	  wurde	  in	  Hitlers	  Wohnstube	  um	  15:30	  Uhr	  tot	  
aufgefunden.	  Es	  wird	  geglaubt,	  dass	  sie	  danach	  
eingeäschert	  wurden.	  
Hitlers	  Nachfolger,	  Joseph	  Goebbels,	  hat	  seine	  Position	  als	  
Reichskanzler	  nicht	  lange	  gehalten,	  weil	  er	  und	  seine	  Frau	  
Magda	  Hitlers	  Beispiel	  gefolgt	  sind.	  Kurz	  bevor	  sie	  auch	  Gift	  
genommen	  haben,	  haben	  sie	  ihre	  sechs	  Kinder	  vergiftet.	  
Näheres	  ist	  noch	  nicht	  bekannt,	  und	  wird	  sofort	  verlautet	  
werden,	  wenn	  es	  bestätigt	  ist.	  Falls	  irgendeiner	  etwas	  
Näheres	  weiß,	  melden	  Sie	  sich	  bei	  uns	  so	  bald	  wie	  möglich.	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  von	  Isaac	  Roosa	  	  
	  
	  
	  

	   Die leidenden 
Trümmerfrauen 
in Berlin 
	  
Nach	  dem	  Ende	  des	  Krieges	  war	  Berlin	  ein	  
schrecklicher	  Anblick.	  So	  viele	  Gebäude	  und	  Häuser	  
sind	  dem	  Erdboden	  gleich	  gemacht	  worden.	  
Tausende	  Leichen	  waren	  unter	  Bauschutt	  beerdigt.	  
Fast	  die	  Hälfte	  der	  Häuser	  waren	  zerstört	  und	  mehr	  
sind	  unbewohnbar	  geworden,	  die	  Abwasser-‐
leitungen	  und	  das	  Wassersystem	  kaputt.	  Deswegen	  
gab	  es	  Dysenterie	  und	  Schwindsucht.	  Die	  
Sowjetarmee	  versammelte	  die	  deutschen	  Soldaten	  
und	  brachte	  sie	  in	  die	  Sowjetunion	  zu	  ihren	  
Kriegsgefangenenlagern.	  Kurz	  danach	  bestand	  die	  
Bevölkerung	  aus	  zweidrittel	  Frauen.	  	  Im	  allgemein	  
verminderte	  sich	  die	  Bevölkerung	  Berlins	  von	  4,3	  
Millionen	  auf	  2,3	  Millionen	  Bewohner.	  	  
Aber	  Berlin	  lebt	  heute	  noch	  wegen	  den	  Frauen.	  
Die	  so	  genannten	  Trümmerfrauen	  begannen	  sofort	  
mit	  dem	  Wiederaufbau	  von	  Berlin.	  Sie	  retteten	  die	  
Stadt,	  trotz	  der	  Tatsache,	  dass	  alle	  Männer	  in	  die	  
Lager	  geschickt	  wurden.	  	  Die	  Trümmerfrauen	  haben	  
gemauert	  und	  neue	  Gebäude	  gebaut.	  Mit	  Kelle	  und	  
Hammer	  haben	  sie	  alles	  wiederaufgebaut	  und	  
aufgeräumt.	  	  	  	  
	  

	  
	  
Die	  Trümmerfrauen	  und	  überhaupt	  alle	  Frauen	  
erfuhren	  die	  Ausbeutung	  und	  die	  Unterdrückung	  der	  
sowjetischen	  Soldaten	  am	  eigenen	  Leib.	  Die	  Frauen	  
wurden	  von	  Soldaten	  missbraucht	  und	  vergewaltigt.	  
Am	  Anfang	  waren	  die	  Soldaten	  brav	  und	  diszipliniert.	  
Aber	  die	  zweite	  Truppe	  bestand	  aus	  sowjetischen	  
Kriegsgefangenen.	  Sie	  haben	  sich	  an	  die	  Frauen	  
gerächt.	  Die	  Frauen	  versuchten	  unattraktiv	  
auszusehen,	  und	  hatten	  gehofft,	  dass	  sie	  für	  die	  	  

	  

	  
	  
	  



	  
	  

	  
Soldaten	  nicht	  attraktiv	  
wären.	  Das	  Alter	  und	  die	  
Schönheit	  jedoch	  bedeutete	  
nichts.	  Die	  Soldaten	  waren	  
sehr	  brutal.	  Über	  90.000	  
Frauen	  haben	  Schutz	  im	  
Krankenhaus	  gesucht	  und	  
noch	  viele	  mehr	  haben	  nicht	  
um	  Hilfe	  gerufen.	  Die	  
Soldaten	  haben	  die	  Frauen	  
in	  Ruhe	  gelassen	  nur	  als	  sie	  
Hosen	  trugen	  oder	  in	  
Gegenwart	  von	  	  Kindern	  
waren.	  

	  
	  
Derweil	  wurde	  es	  so	  schlimm	  und	  etwas	  Alltägliches,	  dass	  die	  
Frauen	  sich	  Witze	  erzählen,	  wie	  oft	  sie	  von	  einem	  
sowjetischen	  Soldaten	  an	  einem	  Tag	  missbraucht	  worden	  
sind.	  	  Manche	  Frauen	  haben	  auch	  versucht	  Selbstmord	  zu	  
begehen.	  	  	  Seit	  nun	  zwei	  Wochen	  haben	  die	  Sowjetleiter	  den	  
Missbrauch	  von	  Frauen	  verboten	  und	  ab	  dem	  	  15.	  Mai	  ist	  die	  
Sittenordnung	  wiederhergestellt	  worden.	  	  
Das	  Leben	  der	  Frauen	  unter	  der	  sowjetischen	  
Militärherrschaft	  war	  schwer	  und	  bedrückend.	  Sie	  mussten	  
lang	  und	  heftig	  arbeiten,	  um	  ihre	  einst	  schöne	  Stadt	  wieder	  
herzustellen.	  Die	  Frauen	  wurden	  von	  den	  Soldaten	  
missbraucht	  und	  hatten	  keinen	  Schutz	  vor	  ihnen.	  Wegen	  der	  
Leiden	  der	  Frauen	  ihre	  Stadt	  zu	  erhalten,	  soll	  man	  Frauen	  
ehren.	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  von	  Alyssa	  Neborsky	  
	  
	  
	  
Die Mauer, die Berlin zeriss 
	  
Um	  Mitternacht	  zum	  13.	  August	  1961	  sind	  alle	  S-‐Bahn	  Züge	  
von	  Ost-‐	  nach	  Westberlin	  angehalten	  worden.	  Die	  Passagiere	  
wurden	  hinausgeworfen	  und	  mussten	  mitten	  in	  der	  Nacht	  zu	  
Fuß	  zurück	  nach	  Hause	  gehen.	  	  Den	  heimgehenden	  
Westberlinern	  wurde	  erlaubt	  zurück	  nach	  Hause	  zu	  gehen,	  
aber	  die	  Ostberliner	  wurden	  gezwungen	  zurück	  zu	  drehen.	  	  
Eine	  erschrockene	  Frau	  sagte:	  „Es	  gab	  sehr	  viele	  ostdeutsche	  
Truppen	  und	  gepanzerte	  Wagen,	  die	  neben	  der	  Sektor-‐Grenze	  
parkten.	  Hinter	  ihnen	  waren	  Panzer	  und	  Laster,	  die	  
Stacheldrahtzäune,	  Betonpfosten	  und	  Maschinengewehre	  
trugen.“	  Mitglieder	  der	  SED	  wollten	  eine	  Betonmauer	  vor	  dem	  
Brandenburger	  Tor	  aufrichten.	  Die	  Grenzen	  der	  Mauer	  
begannen	  im	  Tiergarten	  mit	  einem	  90	  Meter	  breiten	  und	  45	  
Meter	  tiefen	  Bogen.	  	  Die	  Arbeiter	  legten	  dann	  eine	  Reihe	  von	  	  

	  

Stahlpfosten	  in	  den	  Boden	  und	  sicherten	  diese	  mit	  
Beton.	  Über	  die	  Pfosten	  legten	  sie	  flache	  	  
Betonplatten,	  jede	  1,8	  Meter	  breit	  mit	  Löchern,	  so	  
dass	  die	  Pfosten	  durch	  sie	  hindurch	  gehen	  konnten.	  
Dann	  gossen	  	  sie	  nassen	  Mörtel	  über	  die	  Platten	  und	  
wiederholten	  die	  Prozedur	  bis	  sie	  eine	  Mauer	  
errichtet	  hatten,	  die	  2,1	  Meter	  hoch	  und	  1,8	  Meter	  
tief	  war.	  Die	  ganze	  Zeit	  mussten	  die	  Arbeiter	  unter	  
dem	  Geschrei	  und	  Geschimpfe	  von	  Tausenden	  von	  
Westberlinern	  arbeiten.	  “Das	  geht	  doch	  nicht.	  Ich	  
habe	  noch	  meine	  Familie	  in	  Ost-‐	  Berlin,	  aber	  ich	  
arbeite	  schon	  im	  Westen.	  Ich	  weiß	  doch	  nicht,	  wann	  
ich	  sie	  sehen	  werde.	  Es	  ist	  eine	  Schande,	  dass	  die	  
Kommunisten	  diese	  Mauer	  bauen,	  weil	  die	  ganze	  
Welt	  dann	  sehen	  wird,	  wie	  geteilt	  	  die	  Deutschen	  
sind.	  Die	  Mauer	  wird	  eine	  physikalische	  Grenze	  
symbolisieren,”	  erklärte	  Gottfried	  Stephan,	  ein	  34-‐
jähriger	  Mann,	  der	  in	  West-‐Berlin	  lebt.	  	  	  Berlin	  
existiert	  nicht	  mehr,	  mindestens	  das	  Berlin,	  das	  wir	  
gekannt	  haben.	  West	  und	  Ostberlin	  sind	  völlig	  
verschiedene	  Welten	  geworden.	  Diese	  Mauer	  ist	  ein	  
interessantes	  historisches	  Echo,	  weil	  die	  Hohenzoller	  
auch	  einst	  eine	  Mauer	  errichteten,	  um	  ihre	  Soldaten	  
am	  Weglaufen	  zu	  verhindern.	  	  Nun	  wird	  Geschichte	  
für	  die	  Ostdeutschen	  wiederholt.	  	  
Trotz	  der	  Sommerhitze	  ist	  es	  ein	  kalter	  Tag	  für	  alle	  
Berliner	  und	  alle	  Deutschen.	  	  Es	  ist	  der	  Anfang	  des	  
Kalten	  Krieges	  zwischen	  Ost	  und	  West	  Berlin,	  Ost	  und	  
West	  Deutschland,	  und	  Ost	  und	  West	  der	  Welt.	  	  
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Ost-Deutsche werden 
kreativ in ihren 
Versuchen die Mauer zu 
überwinden 

	  
Westberlin	  1979:	  	  In	  dieser	  verzweifelten	  Zeit	  muss	  man	  
drastische	  Maßnahmen	  treffen.	  Die	  seit	  1961	  Berlin	  spaltende,	  
physische	  und	  politisch	  symbolische	  Division	  hat	  seit	  jeher	  als	  
eine	  Schranke	  funktioniert,	  um	  die	  Flucht	  der	  Ostdeutschen	  in	  
den	  Westen	  zu	  verhindern.	  	  Jedoch	  stört	  dieses	  Hindernis	  
nicht	  die	  Motivierung	  einiger	  Ostdeutschen	  ihr	  Leben	  in	  die	  
eigenen	  Hände	  zu	  nehmen;	  seit	  der	  Errichtung	  der	  Mauer	  
entkamen	  mehrere	  tausend	  Ostdeutsche	  ihrem	  Regime.	  
Obgleich	  es	  aufmerksame	  Wachtposten	  entlang	  der	  Mauer	  
gibt,	  werden	  die	  Ostdeutschen	  noch	  klüger:	  „Die	  
Herausfordung	  ist	  es	  einen	  geistreichen	  Weg	  zu	  finden,	  den	  
die	  Wachtposten	  am	  wenigsten	  erwarten“	  sagt	  Peter	  B.,	  ein	  
Ostberliner,	  der	  sich	  in	  einem	  Sarg	  in	  einem	  überquerenden	  
Auto	  versteckte	  und	  dadurch	  erfolgreich	  entkam.	  	  
Es	  ist	  eindrucksvoll,	  was	  die	  Ostdeutschen	  alles	  vorgeschlagen	  
haben:	  schmale	  Tunnels,	  selbstgebaute	  Unterseeboote,	  gut	  
zum	  Verstecken	  geeignete	  falsche	  Tankwagen	  und	  Paneelen,	  
die	  Mauer	  durchbrechende	  Lastwagen,	  selbstgenähte	  Rote-‐	  
Armee	  Uniformen,	  oder	  falsche	  Sovietfahrzeuge,	  mit	  der	  sie	  
durch	  die	  Grenze	  hindurchzukommen	  hofften.	  Die	  jüngst	  und	  
bis	  jetzt	  spektakulärste	  Flucht	  gelang	  zwei	  Familien	  mit	  einem	  
Heißluftballon,	  den	  sie	  aus	  heimlich	  gekauften	  Tüchern	  selbst	  
zusammengenäht	  hatten.	  
Leider	  waren	  nicht	  alle	  Versuche	  erfolgreich,	  und	  ein	  Bericht	  
zeigt,	  daß	  mehrere	  tausend	  Ostdeutsche	  festgehalten	  worden	  
sind	  und	  einige	  auch	  an	  den	  Versuchen	  gestorben	  sind.	  
Dennoch	  setzen	  die	  Ostdeutschen	  alles	  daran,	  ein	  besseres	  
Leben	  zu	  bekommen.	  „Es	  bestand	  keinen	  Zweifel	  daran…	  ich	  
musste	  das	  unterdrückte	  Leben	  [von	  Ost-‐Deutschland]	  
verlassen	  und	  diese	  wunderbare	  Freiheit	  [von	  West-‐	  

	   Deutschland]	  erfahren“,	  sagt	  Rita	  R.,	  die	  vor	  einigen	  
Jahren	  entkommen	  ist.	  Die	  Ostberliner	  Wachtposten	  
sind	  vorbereitet,	  die	  Sicherheitsmaßnahmen	  zu	  
verschärfen,	  und	  es	  gibt	  Pläne,	  den	  
antifaschistischen	  Schutzwall	  zu	  verstärken.	  Wir	  
können	  jetzt	  nur	  den	  Ostdeutschen	  das	  Beste	  
wünschen	  und	  ihnen	  feste	  die	  Daumen	  drücken.	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
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